



Universidad del sureste Campus Comitán Licenciatura en Medicina Humana

Tema: ENSAYO

Nombre del alumno : Esthephany Michelle Rodríguez López

Grupo: "B"

Grado: Segundo semestre

Materia: Antropología Médica II

Nombre del profesor: : Sergio Jiménez

Ruiz

Siendo la medicina una ciencia social y humanista que se ocupa de precaver y curar las enfermedades, necesita de la antropología ya que esta estudia al ser humano en su totalidad, incluyendo los aspectos biológicos y socioculturales. (Menéndez, 1997)

Como sabemos se han realizado diferentes investigaciones, en las cuales se ha logrado tener una identidad respecto a la enfermedad y las practicas médicas, en la cual se ha creado la conciencia de la razón de pertenecer a prácticas tradicionales que se mantienen en la actualidad para la curación de las enfermedades, y así poder entender la visión que se da en los grupos sociales, los médicos, los pacientes y en general con la población. El análisis de la antropología como disciplina ha garantizado a diversas necesidades y percepciones, en la cual la dinámica y los cambios en el surgir de nuevas ideas, conceptos y conocimientos dentro de lo que es la Antropología, nos ha llevado a no distinguir o apartar situaciones, acontecimientos o factores al momento de realizar el estudio del hombre. La antropología es talvez la primordial ciencia social en brindar un estatus epistemológico a la vivencia descubierta a través de la experiencia, de modo que posibilito entender cómo las personas de otros sitios y tiempos en que vivían, y cuán diferentes o similares eran en relación con nosotros. La investigación histórica confirma la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de comprenderlas y relacionarlas con el poder sobrenatural y finalmente de prácticas médicas.

En la bibliografía menciona que, si el alcance de nuestras consideraciones lo circunscribimos a Mesoamérica, bien podemos afirmar que la antropología en su vertiente etnológica nace en 1547, y esto es mencionado tras las investigaciones afanosas que realizo Bernardino de Sahagún.

Es importante mencionar que el enfoque cultural se debe inculcar en las escuelas de Medicina Humana a las nuevas generaciones de médicos, ya que con ello será de gran ayuda a promover el interés por desarrollar la competencia intercultural, la Antropología Médica se encarga principalmente en aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambios de las ideas, patrones de acción y valores, que norman el ejercicio de la medicina. El nacimiento de la Medicina en la América prehispánica puede aun verse reflejada en la cosmovisión mágico-religiosa, en el cual se mantiene sobre el fenómeno de la enfermedad y en sus costumbres terapéuticas.

Dentro de la Antropología Médica existe un personaje muy importante, conocido como Manuel Gamio quien fue uno de los pioneros en el estudio de la Antropología en México,

tratando de explicar los hechos que sucedían entre las poblaciones, la diferencia que tenían y las ideas entre grupos y personas.

La concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la medicina precolombina, nos menciona que existían dioses "buenos", que eran los que concedían bienestar como riqueza, salud y amor, y los dioses "malos", era a este dios al que vinculaban las enfermedades; que según sus creencias estas provenían de estas divinidades que podían causar daños y "poseer" al individuo.

El estudio del empacho en el siglo XIX de los doctores Robert campos y María Luisa describe esta identidad nosológica que se encuentran en los textos médicos. Términos utilizados para el "empacho" es digestión, enteritis, dispepsia y embarazo gástrico.

Los tratamientos populares los que predominan, destacando con plantas medicinales, los procedimientos manuales e incluso los rituales religiosos, mayor mente aplicado por la persona de mayor edad en el núcleo familiar. El tratamiento médico es el uso de laxantes, aceite de ricino, etc.

Si bien mencionamos que el tratamiento del "empacho" han sido utilizadas las plantas como tratamiento de dicha enfermedad y también el consumo de las plantas son utilizados para mujeres embarazadas una práctica para nuestro país.

En conclusión, mencionaremos que la Antropología es de suma importancia en el área de medicina, ya que gracias a ella podemos entender un sinfín de cosas, la cual nos ayudara comprender la cultura y tradición de las personas de un cierto pueblo indígena, como es que ellos comprenden y poder obtener resultados favorables, con una mejoría en el paciente. Incluir la antropología desde nuestra carrera en medicina nos ayudará a extender nuestra visión respecto al trato y atención que se le debe otorgar a los pacientes.

Referencias

- (01 de marzo de 2022). Obtenido de StuDOcu: https://www.studocu.com/es-mx/document/universidad-autonoma-de-chiapas/antropologia-de-la-medicina/ensayo-antropologia-ensayo-antropologia-medica/15693212
- (02 de marzo de 2022). Obtenido de SCIELO: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
- (02 de marzo de 2022). Obtenido de PDF: https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf